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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）就有關香
港大學民意研究計劃民意調查所引發的爭
議，中聯辦宣文部部長郝鐵川在報章撰文，
質疑香港「某些機構」10多年來的民調活
動，涉及的議題一以貫之地面向公眾進行，
為特定政團利益服務，企圖影響公眾言行，
其話題理應屬於公共話題，其活動本質上當
屬特定政團的政綱宣傳行為，早已遠離了學
術話題、學術研究範疇，應該受到社會的監
督批評。
郝鐵川昨日在《明報》撰文，提出近來

香港社會常被混淆的幾對概念，其中特別
指出，「香港那些面向社會公眾開展活
動、觀點刊載於公共媒體、企圖影響公眾
言行的民調操縱者，那些加入政黨，為政
黨服務的人，到底是不是學者，應不應該
受到社會公眾、媒體的監督批評，已毋須
贅述」。

拒受批評如同「學霸」
他在文中質疑指，對香港某些人發表的公

共話題被讚揚，就不被當作干預學術自由，
如果予以質疑，就被當作干預，這種輸打贏
要的態度「到底是學術自由態度還是思想專
制」？他又強調，所謂「干預學術自由」，是
指利用具有強制力的權力阻止學術研究活動
的開展，阻撓學術成果的公開發表等行為。
如果把不具上述特徵的批評與反批評也當做
「干預學術自由」，不是無知就是偏見。也很
可能是一種學霸、學閥的思想專制表現。
港大民研計劃總監鍾庭耀回應稱，郝鐵川

在報章撰文，公開討論學術自由與知識分子
的問題是進步，希望討論能夠和平理性地繼
續進行。
他表示完全體諒郝部長以中國人的身份在

中國的土地上發表意見的心情，並認為有關

民意研究設計的討論，應該留在學術層面進
行，而不應涉及政治考慮。

王卓祺贊同監督批評
學術民調機構之一、香港中文大學亞太研

究所副所長王卓祺則強調，學者首要是能接
受批評，否則難以改進學術研究，而亞太研
究所對所有批評都持開放態度，發表的學術
及公共議題民調，都經過嚴密的設計及分
析，又強調學者主觀上只想影響學術界，若
想影響社會，就要接受社會監督批評。
中大政治與行政學系高級導師蔡子強揚

言，郝鐵川的言論會對學者構成壓力，但法
學博士宋小莊則強調，言論自由人人享有，
不能「因人廢言」：「不應以官員與非官員
來作區分，而應了解他們所說之事正確與
否，回歸到有關港人身份認同民調是否不科
學的討論上。」

宋小莊又指，鍾庭耀的身份認同民調確有
不科學之處：「回歸前有人做同類民調，但
那時香港處於英國統治，民調結果具有參考
價值，但回歸後，香港成為中國的一個特別
行政區，香港是中國不可分割的一部分，香
港與中國，並不是並列關係，但民調要求市
民去評斷自己是『香港人』、『中國人』、
『中國的香港人』、『香港的中國人』，他們
之間是有交叉關係的；他們都是『中國
人』，這樣的民調設計不符邏輯。」

宋小莊指不涉干預
宋小莊亦指，所謂干預學術自由的指控並

不成立：「甚麼叫干預，是要通過行政手
段、強制手段，指手劃腳，不准某些人、某
些機構做民調，但現在郝鐵川只是提出有關
的學術研究存在不科學，是一學術探討，而
非干預。」
記者又注意到，幾位以學者身份出面批評

郝鐵川的人，或者本身就是反對派政黨中
人，又或是政治立場鮮明站在反對派一邊，
經常為反對派講話的人。

新界東鄉委夥公民力量戰立選
擬由韋國洪掛頭牌 莫錦貴抬轎稱發叔力撐

選委新名冊下周三公布

扶貧委工作 雙英各有看法
梁：理念有問題 唐：挑剔釀分化

曾任10多年直選區議員的鄉議局執委韋國洪，於去
年突然退下火線，放棄參加區選，惹來不少揣

測。在沙田鄉事委員會昨日舉行的新春團拜上，沙田鄉
事委員會主席莫錦貴在致辭時就突然揚言，「韋國洪不
再參選，內裡大有文章。經過此役，鄉事都要想想往後
的路怎麼走」，又引述劉皇發的寄語，指鄉事派要「知
恥近乎勇」。此時，台下的韋國洪立即回應道「我無得
撈」，引起全場議論紛紛。

「發叔最少資助50萬」
莫錦貴其後透露，新東9個鄉委會目標明確，決定與

公民力量合作，參與今年的立法會選舉，全力維護新界
權益，並計劃由韋國洪牽頭，自己則擔任「轎夫」全力

助選。雖然參選最後要交由鄉議局拍板決定，但他指發
叔早前已對此「開綠燈」，並答允會無限量支持，屆時
最少會資助50萬元，故資源完全不是問題。
他說：「發叔希望我們18區都有人參選，當然會全力

支持。每個鄉事委員會最少3,000票，最後可能派出9人
名單排隊，（我們）有信心能夠順利晉身立法會。」

稱不會與民建聯搶票
被問及與民建聯的關係時，莫錦貴強調與民建聯是好

朋友，但「新界人最重視的是團結精神」，又相信此舉
不會分薄大家的票源，更可能「有利於」盛傳有意重返
新東的自由黨榮譽主席田北俊，並揚言鄉事派「去意已
決」，無人能夠勸退。

韋國洪：三四月會決定
韋國洪在回應時則表示，自己非常積極考慮在新東出

選，現階段仍然要衡量資源及勝算，「我的確是有興
趣，自己在地區扎根多年，相信地區有一定支持，但都
要考慮勝算及競選資金，估計最少要有100萬至200萬
元，一旦決定參選，會在新界東舉行籌款，相信今年3

至4月會有最終決定」。

陳克勤：無損情誼
同場的民建聯立法會議員陳克勤被問到有關問題時表

示，他一直視莫錦貴及韋國洪是自己的老師，相信即使
在選舉中互相競爭，亦無損他對長輩的尊重。他並讚揚
韋國洪過去多年對沙田貢獻良多，為街坊做好地區規
劃，認為他離開區議會，同樣能夠在其他渠道服務社
區。

葛珮帆盼更多合作
盛傳或會接替民建聯副主席劉江華出戰新東直選的沙

田區議員葛珮帆則指，自己非常尊重韋國洪，過去在地
區更是合作無間，並期望未來有更好合作機會，即使他
們有第2條隊出選，大家「幾時都是好朋友」。
被問及民建聯在新東的部署時，陳克勤透露，民建聯

會設立內部遴選機制，主要評核參選人的地區工作成
效、地區朋友支持度及曝光率等決定合適的參選人選，
以新界東為例，沙田的葛珮帆及北區區議員劉國勳均有
機會參與內部遴選，並預計有關工作將於下月中展開。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）龍年伊始，香港各政黨、政團已積極部署參與年內舉行的立法

會選舉，其中議席空缺增至9個的新界東自成兵家必爭之地。新界東9個鄉事委員會有意初試啼

聲，在獲鄉議局主席劉皇發支持及資助下首次組隊出選，並與公民力量合作，計劃協調由早前放

棄直選的前沙田區議會主席韋國洪牽頭的名單參選。新界東9個鄉委會稍後將開會討論名單人選

及參選策略，預計最遲下周初有結果。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新任
行政長官選舉提名期下月14日正式展
開，在選舉中有147票的民建聯的投票
意向備受各界關注。據了解，由於該黨
選委多循不同專業界別晉身選委會，難
以劃一捆綁式提名，故民建聯目前傾向
「開放式」：初步共識為正副主席及6名
常委均不得表態，其他區議員等則可自
由提名，期望促使新屆特首選舉是一場
有競爭的選舉。
民建聯將於2月3日舉行的特別中委會

上，聚焦討論該黨就新任特首選舉的最
終提名形式。民建聯沙田區議員葛珮帆

昨日在出席新春活動被問及有關問題時
表示，民建聯內部目前就提名傾向意見
紛紜，但相信「雙英」支持率參半，並
透露民建聯為保持公平，規定各個地區
支部均要確保為「雙英」助選的地區人
士人數均等，不得偏幫任何一方，絕非
外界所指只為梁振英助選。

正副主席常委擬不表態
她續說，自己並決定最終提名，期望

「雙英」在倡議設立科技局外，能夠深
入探討科技界的發展，又指倘民建聯決
定常委不得表態，自己會放棄提名權。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一
屆選舉委員會的正式委員登記冊將於下
周三（2月1日）發表，登記冊上載列了
所有新一屆選舉委員的姓名，他們將於
3月25日投票選出第4屆行政長官。選舉
事務處發言人提醒，新一屆選舉委員會
的任期於2月1日始開始生效，故各選舉
委員於該日或以後才可以根據法例，簽

署有關表格提名行政長官選舉候選人。
行政長官選舉的提名期將於2月14日

開始。每名委員只可提名1名候選人。
正式委員登記冊將會由2月1日起放置

於選舉事務處及各區民政事務處，在星
期一至五的正常辦公時間內供市民查
閱。查閱正式委員登記冊的公告會於2
月1日刊憲。

梁美芬九西議席毋懼挑戰

民記傾向「開放式」提名

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）各政
黨、政團剛過年就「動起來」，積極部
署年內舉行的新一屆立法會選舉。在九
龍西，西九新動力立法會議員梁美芬坦
言，歡迎各有志之士加入為市民服務，
而自己任內的唯一目標，就是要實踐最
初參選時所作的承諾，讓市民的生活越
來越好。
梁美芬昨晨以「小芬去拜年」為名，

帶同「財神爺」以及「特別嘉賓」—
「如意龍」組成「拜年團」，乘花車先後
前往旺角廣東道街市、煙廠街街市、大
角咀、海富苑及富榮花園等，向街坊拜
年問好，並派發寓意幸運吉祥的朱古力
金幣及金元寶吊飾。
梁美芬被問及盛傳不少人馬有意加入

競逐九龍西直選時表示，自己最關注的
是要實踐自己參選時的承諾，而在今屆
任期內，她已經處理了有關擴展海濱長
廊、少數族裔融合、舊區綠化等問題，

而自己提出的、讓中產人士可獲法律援
助的建議亦見成效。未來，她會積極為
長者爭取更好的退休生活，及為香港人
口規劃問題提出妥善建議。就一些重大
議題，相信各黨派都同樣關注，故她認
為大家應各自發揮所長，共同為市民爭
取權益。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）一項最新民
意調查顯示，巿民對特區政府多個管治範疇
的評分都有所上升，其中以「推行穩定的房
屋政策」、「謹慎理財預算案」、「最終落實
普選」滿意度升幅最高。調查機構分析指，
「最終落實普選」評分大幅上升與特首參選人
近期展開了選舉工程，主動向社會各界介紹
施政理念及政綱有關。
新論壇在今年1月3日至20日訪問1,079名18

歲至65歲巿民，要求他們就5大管治範疇及19

個管治項目評分，以1分代表完全沒信心，7
分代表非常有信心。
結果發現，受訪者對5大管治範疇：即民生

政策、經濟及規管、政府運作、人權自由、
政制的評分，均較2011年7月進行的調查有所
提升。

政府各範疇評分全升
其中，升幅最高的為政府運作，評分為

3.36分，較前上升6.51個百分點；其次是政

制，評分3.19分，升幅為5.46個百分點；民生
政策和經濟及規管的最新評分分別是3.18分
和3.09分，較上次調查增加了4.60百分點、
3.34個百分點。人權自由亦略升了1.43個百分
點，達4.08分，是唯一一個管治範疇得分高
於4分的平均水平。
在19個管治項目中，受訪者對推行穩定的

房屋政策、謹慎理財預算案、最終落實普選3
項滿意度升幅最為顯著，升幅分別為11.8個
百分點、10.2個百分點、9.3個百分點，巿民
雖然仍然最不滿意改善貧富懸殊、問責制及
提供公平競爭，但3個項目的評分都有所提
升。

特首選舉帶挈 普選信心增

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在大年初
四，行政長官參選人梁振英到荃灣區探訪了3
戶基層人家，還與家訪巿民一起包餃子共度新
春。梁振英認為，荃灣區的住屋問題比廣受關
注的深水 和大角咀區可能還要嚴重，因該區
住宅單位租金比深水 、大角咀更高，並強調
在過年期間，香港到處雖喜氣洋洋，但大家不
要忘記基層巿民的生活仍然很艱難。
梁振英昨日在新界青年聯會安排下，下午

去到荃灣二陂坊家訪，新青聯主席、民建聯
荃灣區議員陳 鑌，副主席、民建聯北區區
議員劉國勳全程陪伴在旁。

訪長者親手包魯式菜肉餃
梁振英首先探訪了廣發大廈的1個4人家

庭。梁振英說，該個家庭屬於「N無家庭」，1
家4口住在僅60呎的板間房，在公屋輪候冊上
苦候了4年仍未能上樓。隨後，他又探訪了獨
居老人陳伯，接 便到二陂坊大廈探訪張氏
夫婦，還與張太一起包白菜豬肉餃。張太大
讚梁振英「手勢好好」，梁振英即笑說：「我
的餃子比起你的還差了小小，我的那些一看
便知是山東包法。」
梁振英並在二陂坊一帶沿途不停向巿民拜

年，昨日的落區活動正值新春佳節，有小朋
友特地鑽進傳媒的人肉圍牆向「梁振英叔叔」
拜年，希望向這位參選特首的大人物 利
是，但選舉法例所限，梁振英只能回禮一句

「快高長大」或「學業進步」，令小朋友們
「失望而回」。

在活動後，梁振英再次回應其「越扶越貧」
言論，被指其對扶貧委員會的工作認識太少
的問題。他說，自己有將扶貧委員會百多頁
的報告書讀完，「我認為理念有問題，而且
報告書亦沒有結論和行動綱領」，又重申香港
巿民都期望各特首參選人可以坐下來一起向
巿民交流理念、政綱，故他希望有機會和另
一特首參選人唐英年坐下來，就唐英年過去
的政績、將來的政綱等多方面議題交換意
見。
唐英年則透過發言人回應，指扶貧委員會

的23名成員，包括來自社福界、商界、學
界、民間組織的代表，以及立法會議員、區
議員，共提出了50多項具體建議、包括交通
費支援計劃（現稱就業交通津貼），成立兒童
發展基金，加強協助隱閉和獨居長者融入社
區，增加安老宿舍，加強社區照顧服務。勞
工及福利局局長並成立了一個跨政策局及部
門的專責小組，親自領導全面統籌及跟進有
關建議。
發言人續指，梁振英的言論，反映他「為

批評而批評」，漠視社會各界在委員會付出的
努力，和隨後特區政府的跟進工作，刻意貶
低整個委員會和政府團隊的貢獻，強調故意
挑剔的批評，只會引起社會分化，無助解決
問題。

■梁振英到訪荃灣，沿途向巿民拜年。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

■梁振英探訪張氏夫婦，與張太一起包餃子，

並獲讚手勢好。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

■梁美芬乘花車在九龍西多個地點向市

民拜年。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■莫錦貴（左二）指，他們正計劃由韋國洪（左三）帶領參

選名單，出戰今屆立法會選舉。陳克勤（左一）表示尊重

「老師」的決定。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■郝鐵川昨日在報章撰文，澄清近來香

港社會常被混淆的幾對概念。

資料圖片

郝鐵川：民調操縱者所為應受社會監督


